
■娱乐杂谈

《朗读者》
何以吸引观众？

■台前幕后

2月11日， 在德国法兰克福
和杜塞尔多夫举行的第二届德国
中国电影节闭幕。 在本次电影节
上， 由导演张忠执导的中国电影
《燕振昌》 参加展映并入围竞赛
单元。 日前， 该片导演张忠在北
京接受新华社记者专访时表示，
中国主旋律影片要占有更大的
“阵地 ”， 除了要 “练好内功 ”，
更需要国家层面政策的扶持和激
励， 同时培养国内观众良好的观
影习惯也至关重要。

电影《燕振昌》获好评

《燕振昌 》 是导演张忠继
《柴生芳》 后创作的第二部英模
题材影片。 在回忆创作历程时，
张忠表示， 每部电影作品从策划
到完成的过程都是非常艰难的。
低成本的英模传记类题材影片本
身就非常难做， 从剧本创作到整
部影片的呈现， 从组织拍摄到后
期制作， 从发行到营销， 资金就
是很大的问题 。 此次携 《燕振
昌》 赴德国参加第二节德国中国
电影节， 张忠深有感触， “《燕
振昌》 一共放映了四场， 其中有
两场有主创见面会。 每次的映后
交流， 观众都非常热情和激动，
原本二十分钟的见面会， 持续了
一个多小时， 观众还觉得意犹未
尽。 来看电影的观众有德国的，
也有很多华侨， 很多观众都是流
着眼泪看完的， 他们表示， 通过
观看这部影片看到中国的农村发
生了巨大变化， 看到国内的新农
村建设， 他们感到非常欣慰。”

在美国及其他一些电影发达
国家 ， 主旋律电影就是主流影
片。 尤其是在美国， 百分之九十
以上的影片都是 “主旋律电影”。
由于中国早期的主旋律影片存在
一些公式化、 脸谱化的现象， 而
且不像商业电影那样占有比较高
的影院排片率， 很多主旋律电影
的受众范围比较小。 张忠认为，

我国的电影在制作方法和整个艺
术表达上， 已经完成了很好的转
变， 很多方面已经比较成熟了。
和电影发达国家相差比较远的可
能是在发行环节上。”

主旋律电影有市场

在谈到主旋律影片的现状
时， 张忠坦言， 低成本的英模传
记类题材影片在发行方面确实面
临一定的困境。 “以 《燕振昌》
为例， 影片上映时正值2017年贺
岁档， 在一个月的时间里， 院线
给我们这部影片留出排片的空间
已经非常不错了， 相比较很多一
日游甚至半日游的影片来说 ，
《燕振昌》 的发行已经算是成功
了 。” 在观众的年龄构成方面 ，
张忠透露， 基本上是40岁以上的
中老年观众， 年轻观众还是比较
少的。

张忠认为， 英模类影片是有
市场的， 之所以不像商业电影那
么有市场， 不是讲故事的方法有
问题， 也不是表达方式或者制作
手段有问题， 主要原因在于现在
观众的观影习惯。 现在国内的很
多所谓商业大片， 存在浮躁、 搞
笑、 暴力的创作倾向。 弘扬主流

价值观的电影， 不一定符合 “主
流观众” 也就是大多数观众的观
影习惯。

既需练好内功也要政策支持

对于如何助推中国英模类主
旋律电影的发展 ， 张忠表示 ，
“应该从三个方面努力 ： 第一 ，
要 ‘练好内功’ ———在影片的创
作方面， 要与时俱进， 加强、 改
进、 创新讲故事的方式方法， 在
制作上添加更多的新鲜、 时尚的
元素， 在演员的组合上， 更贴近
观众的喜好。 第二， 是需要国家
层面政策的支持和激励。 我们欣
喜地看到近年来广电总局出台了
一系列扶持优秀国产电影的举
措。 第三， 院线要 ‘醒悟’， 这
种 ‘醒悟’ 指的是要有所思考，
要通过排片引导我们的观众养成
好的观影习惯。 近年来， 很多主
旋律电影比如 《智取威虎山 》
《湄 公 河 行 动 》 《建 国 大 业 》
《百团大战》 等等都取得了非常
好的票房。 不仅是因为这些影片
在整个剧作上非常用心， 与我们
国家在政策上的扶持和院线在排
片上的倾斜都是分不开的。”

据新华社

副刊【文娱】本版热线电话：63523314 63581010│ E—mail:ldwbtxy@126.com│校对 吉言│美术编辑李媛│本版编辑于彧│２０17年 2月 21日·星期二12

■电视剧场

2月19日
天津卫视

于彧 整理

《星光灿烂》

2月23日
爱奇艺

《云巅之上》

导演夏钢携新作《夜色撩人》回归

情感剧 《星光灿烂 》 由范
伟、 杨童舒等主演， 该剧以农民
工在大城市里的生活为主要线
索， 讲述了范伟扮演的乡下打工
仔耿星光在城市奋斗拼搏， 努力
经营自己生活的故事。

粉色棒球帽 、 粉色T恤衫 、
粉色洞洞鞋、 粉色双肩背， 这就
是范伟在 《星光灿烂》 中扮演的
耿星光的人物造型， 耿星光的善
良、 宽容和从不放弃努力的韧劲
儿让他得到了一群真诚相待的朋
友、 也收获了自己期盼的爱情。
对于诠释 “耿星光” 这样一个人
物， 范伟表示： “我这次演的人
物给大家形象地表现出了什么叫
‘傻人有傻福’， 每个人生下来本
性都是善良的， 就应该顺着 ‘善
良’ 走下去， 剧中奶奶有句台词
说得好 ‘就顺着这根藤往上长
呗’， 耿星光就是这样， 因此他
不仅改变了周围很多人， 也实现
了自己的价值。”

《云巅之上》 是一部创新性
和话题性兼具的全新题材作品，
剧中不止有亲情、 爱情的恩怨纠
葛， 更是将娱乐圈鲜为人知的生
存状态呈现在观众面前。

据悉， 《云巅之上》 于2015
年就已完成拍摄， 但因过于真实
地还原当今娱乐圈诸多 “潜规
则” 而遭到众多演员抵制， 导致
该剧被封存了2年。 剧中不仅还
原了演艺圈换角 、 抢戏等行业
“潜规则”， 部分剧情更是影射了
某女星因角色过于暴露拒演电
影、 某剧男一女一开拍前临时被
换等圈内秘闻。 主演袁姗姗更是
把自己当年 “被黑而滚出娱乐
圈” 的经历搬进了剧中， 神还原
演绎所历种种， 将 “自黑” 进行
到底。 如今该剧 “解封” 上线，
相信能满足不少观众对于 “娱
乐圈” 的窥探欲。

新华社电 在喜欢社会现实
题材的观众看来， 在第五代导演
夏钢的作品中一直存在着深刻的
时代烙印， 值得细细品味。 2月
19日， “‘与往事干杯’ 夏钢作
品展” 在中国电影资料馆举行 。
活动上， 夏钢导演直言 “自己从
未停止思考和酝酿”， 期待自己
阔别影坛多年后回归之作 《夜色
撩人 》 能引起观众思考 ， 因为
“观众都是有艺术品位的”。

作为特立独行的第五代导演
中的一员， 夏钢曾与多位至今仍
活跃在电影领域的编剧 、 导演、
演员有过合作： 《一半是火焰，
一半是海水》 《大撒把》 《无人
喝彩》 等都有王朔参与编剧； 其
中 《大撒把》 还有冯小刚、 郑晓
龙参与编剧， 并启用当时的新人
演员葛优、 徐帆担纲主演。 夏钢
导演的作品有着明显的个人风
格， 在故事题材选择上始终坚持
现实风格： 《一半是火焰， 一半
是海水》 讲述小混混与纯情少女
的纠葛； 《大撒把》 则揭露了当

时盲目出国这一社会现象 ； 而
《遭遇激情 》 则向观众传达出
“人的情感不能改变生死” 的观
点。 夏钢独特的导演风格延续到
了他的新作 《夜色撩人》 中， 这
部影片还原了小说中细腻的部
分， 将遭受暴力伤害后的女性心
理变化搬上大银幕 ， 极具感染
力， 有望引发观众思考。

在导演夏钢看来 ， 烂片不
做， 宁可面包改馒头， 给再多的
钱也不能拍烂片。 一段时间内，
囿于创作环境的局限和对商业市
场的排斥， 夏钢在影坛 “消失”
十余年。 在 “消失” 的这十余年
间， 夏钢从未停止思考与酝酿他
的电影， 直到去年被问起 “为什
么在影坛蒸发了， 十多年都没看
到你的身影”， 夏钢才表示他回
来了， “一定不会辜负大家对我
的期望”。 谈及凭借此次 《夜色
撩人》 回归影坛， 夏钢导演表示
“我和编剧被深深地打动， 相信
观众也会被打动”。

而小说 《淡绿色的月亮》 原

著作者须一瓜则表示， 夏钢导演
跟她第一次商量将这个故事搬上
大银幕 ， 已经是十年前的事情
了： “非常不容易， 感谢夏钢导
演一直的坚持！”

在现场， 一个名词反复被提
及———新文艺电影， 在须一瓜看

来 “新文艺电影” 值得坚持， 因
为她相信观众： “我相信观众的
审美水准， 我相信他们内在的力
量， 我相信观众的品位肯定是一
直往上走的， 肯定不是给我一杯
可乐我就心满意足， 我对观众有
期待， 对导演更有期待。”

“将值得尊重的生命和值得
关注的文字完美结合， 如一股清
风唤醒了大众许久未被触摸的文
化脉搏。” 央视文化情感类节目
《朗读者》 首播后， 刷爆了微博、
朋友圈等公众交流平台， 普通观
众好评不断。

《朗读者》 制作人董卿与节
目组的初心， 是想在多元视听的
当下 ， 将被遗忘在角落的文学
“打开”， 让情感以及人生的历练
走向文学。 与很多文化类节目相
比， 《朗读者》 在人的日常生活
与视野里提炼出文化的高度。

首期 《朗读者》 通过主题词
“相遇” 将嘉宾的人生故事娓娓
道来， 它可以是为朗读嘉宾心中
最在乎的那个人读， 为过去的岁
月而读， 也可以是为电视机前的
观众而读。 也就是说， 节目的切
口不是从文学走向文学， 而是情
感、 人生、 体验， 这就一下子跳
出了一般文化类节目的自娱自
乐， 使审美变得有了层次感。

此外， 《朗读者》 的情感源
泉真实而又有力。 正如节目总导
演刘欣所言， 《朗读者》 第一体
现了文学之美， 世界文学、 中国
文学有太多经典段落值得朗读；
第二体现了文字之美， 文字之美
是中国独有的， 节目组通过电视
表现手法在屏幕上加以展现； 第
三， 上下五千年的历史为中国人
积蓄了充沛的情感力量。

当真实且美好的情感成为节
目内核， 其辐射的力度和直击心
灵的力量就会远远大于一档纯文
学类节目所带来的 “知音效应”。

（佳音）

■娱乐资讯

主旋律电影既要练好内功也需政策扶持
导演张忠：


